
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосованне про

'еI<Т резолюции Новой Зеландии в целом.

Проект резолюциLL nрil/шмается 22 голосами

при 10 воздержаВUtiLхся, причем никто не голо

совал против.

Заседание закрывается в 15 час. 10 мин.

СТО СЕМЬДЕСЯТ ДЕВЯТОЕ ЗАСЕДАНИЕ

BTOPliilK, 7 декабря 1948 года, 1Б час. ЗS мин.

Дворец Шаuо, Парuж

Председатель: Г-Н Шарль МАЛИК (Ливан)

109. Проект всеобщей декларации прав человека

(продолжение)

Г-н ЧАРАР (Афганистан) выражает удовле

творение по поводу 1"ого, что всеобщая деклара

ЦИЯ прав человека станоВ'ится реальностью. Од

н а IШ как fl\редста,витель мусульмаНСI~ОЙ страны

он считает необходимым заявить, что некоторые

статьи декларации нелегко совместить с религи

озным'И1 нормами его народа.

Поэтому он оставляет за собой право привести

ЭТ'И статьи Б соответствие с мусульманскими

принципами, которые являются основой поли

тичеСIЮЙ, социальной и эконом-ическойЖlИlзни на·

рода Афганистана.

Г-жа КОРВЕТ (Соединенное Королевство) ха

ра ктеризует декларацию ({ак документ величай

шей моральн'Ой аилы и как важный шаг на пути

к скорейшему завершению работы над междуна

родной хартией прав человека. Вполне естествен

но, что, аналlИl3'ИРУЯ свою работу, Комитет пони

I\lэет, что он мог бы выполнить ее лучше. Не

следует, однако, забывать, что декларация яв·

л яется международным документом, представ

ляющим общий знамеllатель, к /юторому пр'Иве

дены мнения БОЛЬШИlIства страll мира. И, учиты

вая разнообраз'ие систем правления, закон'ов и

на цнональных особенностей, представленных в

Комитете, деклараЩfi;Я Я'вляется немалым дости

;,кеннем.

Представитель СоединеН!юго Кор'олевства,

г-жа Корбет, хотела бы сделать определенные

оговорки в отношении дополнительнойстатьи, ко

торая стала статьей 3 (178-е заседание). Эта

статья совершеllНО неудовлетворительна и серь

езно ослабляет статью 2. Поэтому делегац'ия Со

единенного Королевства OCTaBJ!freT за собой пра

во предложить Генеральной Ассамблее заменить

IlОfl'раВI~ОЙ Л~!'вана (А/С.3/404) к пункту 2 ста

ТЬ'Н 2 статью 3, I(оторая должна стать пунктом

2 статьи 2. Текст попра'ВIШ гласит:

«Кроме того, не должно проводиться никакого

различИ1Я на основе политическ:ого, праВDВОГО или

междунар'одН'ого статуса ст/раны илн территории,
н: которой человек принадлежит, незавнсимо от

того, ЯВJIЯ~ТСЯ JJИ эта территория независимой,

под~печнои .или несамоуправляющейся террито

риею>.

Поправка Лив ана сохраняет по существу пер
воначальный пункт, но расширяет сферу его дей

ствия;, кроме того, М1ОЖНО будет избежать неяс

ностеи, содержащихся в поправке Кубы (А/С.3/

224). Таким образом, пункт 2 будет касаться не
только подопечных и несамоуправляющихся тер

риторий, но таюке друrих теРРlиториii, IИ, следова

тельно, его положения будут иметь всеобщее при

менение.

Г·жа Корбет I{асается также поднятого на
178-м заседании вопроса Относительно переме·
щения стать'и 16 декларациlИ, на так называемое

более видное место. Делегация Соединенного КО

ролеВС'J1ва считает, что любое место в деI{J]араЦflfl

является одинаково видным, м'ожно даже ска

зать, что наиболее важные статьи, касающиеся

соцнальных прав, расположены в конце докумен

та 'и являются его кульминационным пунктом.

Г-жа Корбет была готова согласиться с тем, что

бы статьи 16-19 были расположены рядом, так

как они логически связаны между собой. Она

также была готова принять предложение Ливана

относительно статЬ'и 6, которую можно рассмат

ривать как общую вводную статью к статьям,

касающимся юридических прав. Она была готова

С'огласиться с тем, что статью о религии следует

поместить в числе первых статей деI{ларации;

делегац'Ия Соединенного Королевства относится

к реЛИЛИIИ с не меньшим уважением, чем другие

делегации. Однако она ДОШКlна заметить, что эта

статья касается не только релиmи, она охваты

вает св'Ободу мысли, и поэтому ее не следует от

делять от 'Грех статей, следующих непосредствен

но за ней.

Делегация Соединенного Королевства воздер

жалась 'от голосования по проекту резолюции

ФранцИlИ (А/С.3/381) с попра.вкоЙ Кубы (А/с.з/

402) не потому, что она возражает против необ

ходимости распространить TeI(CT декларации, а

потому, что ее не удовлетворяют финансовые по

просы н указания, данные Генеральному Секре

тарю в отношеиии печатання TeJ{CTa на всех язы·

ках.

Представитель . Соед'иненного Королевства,

г-жа КО'рбет, хочет заверить представнтеля Аф

ганистана в том, что она относится с ПОJIНЫМ ува

жением И сочувствием '( причинам, побудившим

его сделать свое зая'вление.

Г-н ЭйКМАН (Новая Зеландия) напоминает,

что в ходе общruх прен'Ий представитель HOBoi'1
Зеландии выраЗИJI точку зрения своей страны в

оТ}юшении будущего декла.рации, выдвинув прн

ЧИНbI, по которым Новая Зеландия считала тогда

предпочтительным не прин.имать декларацию на

текущей сессии Генеральной Ассамблеи.

Представитель Новой Зеландии предлагал так·

же принять декларацию н пакт одновременно. С

тех пор Комитет П'отратил почти два месяца, изу-
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чая проект декларащии, подготовленный Комис

сией по 'правам человека. Несмотря на встретив

шиеся трудности, все члены Комитета имели воз

можность Iвысказать свои взгляды по обсуждав

шимся важным вопросам, проя'ВИВ при этом доб

рую волю и взаимопонимание. Принятая в резуль

тате обсуждения декларация несовершенна отча

сти потому, что проект излишне длинен и проти

воречив, а отчасти потому, что не была принята

процедура, предложенная НОВОИ Зеландией.

ОднаIЮ, учитывая значение декларации и объ

ем уже затраченной на нее работы, было бы пе

чальН'о, если бы нельзя было провозгласить деI{

ларацию миру на текущей сеасиlИ! Генеральной

Ассамблеи. Именно поэтому делегация Новой

Зелаидии голосовала за декларацию. Правитель

стно Новой Зеландии безоговорочно признает

свои обязательства в соответствии со статьей 55
Устава Организации Объединенных Наций, при

зывающей способствовать всеобщему уважению и

соблюдению прав человеI(а и основных свобод.

Проект резолюции Новой Зеланди+и (А/с.з/

405), п.редставленныЙ на 178-м заседании и пред

лагаЮЩИll1 КОМ'иссии по правам человека предо

ставить приоритет работе над проектом пакта и

положению о мероприятиях по проведению его в

жизнь, показывает, какое значение придает деле

гация НОВОЙ Зела+ндии этой работе. Подобно дру

гим делегаЦIИIЯМ, делегация НОВОЙ Зеландии все

гда придеРЖ'И'валась той точки зрения, что дек

ларация ,в отличие 01' пакта не является юриди

чеСЮI обязательным документом, а только про

возглашаетIСУЩIЮСТЬ I(аждого из основных прав

и свобод. Декларация определяет общие нормы,

I( Д'ОС11ffiжению 1<:ОТОрЫХ должны стремиться все

народы и вее государства, и по этой причине Г-Н

Эйкман был рад 'поддержать проект резолюции

Франции. Юридические обязательства будут со

держаться не в декларации, а в пакте, который

еледуетсчитать более важным документом.

Пос({олы(у Комитет pe:I<OMNIДO'BaJ! принять де

кларацию отдельно от ПaI(та, г-н Эйкман :желает

еще раз п'Одчеркнуть, что rrра'вительство Новой

Зела'ндии не будет 'считать, что Организация Объ

единенных Наций выполнила свою задачу, до тех

пор пока Генеральная Ас'самблея не примет пакт

и эффективные меры по проведеН'ию его в ЖIИЗНЬ.

Новая Зеландия будет по-прежнему активно уча

ствовать в обсуждении вопроса и добиваться по

ложительных результатов.

Г-н ТУРРОТТ (Канада) заявляет, что делега

ция Канады 'воздержалась при гол'Осовании; это,

однако, не означает, что она несерьезно относит

ся к такому важному документу. Канада оказы

вал а tИ будет продолжать оказывать большое

внимание декларации и ее осуществлению.

Делегация Канады оставляет за собой право

разъяснить свою позицию на пленарном заседа

нии Генеральной Ассамблеи.

Г-н БОГОМОЛОВ (Союз Советских СОUJИали

стических Республик) объясняет, почему делега-

ция Советск'ого Союза ,воздержалатсь при ГОЛОСО'

вании по пр'Оекту декларации. В ходе прений де

легация Советского Союза выступала с подроб

ными заявлениями ОТНОClиrгелъно неудовлетворп

тельных сторон проекта и указывала на ряд важ

ных ПР'инципов, на которых ан должен ОСНОВЫ

ваться; !{ сожалению, большинство поправок Со

ветского Союза БыJo отклонено, и текст, ПРIIl/Я

тый на 17,8-м за,седании, практичеСIШ идеН'J1пчен

перноначальному проекту.

Поэтому делегация Советского Союза вносит

следующий проект резолюции (А/С3/407):

«Считая, что текст Декларации прав человеIiЗ.

обсужденный Третьим комитетом, требует серь

езного улучшения в целом в ряде статей,

Третий комитет

просит Генеральную Ассамблею ОТJJОЖИТЬ

окончательное принятие Декларации до следую

щей сессии Генеральной А.ссамблеи».

Делегация Советского Союза сохраняет за со

бой прано представить соответствующие поправ

ки и предложения Генеральной Ассамблее, когда

будет обсуждаться ДeI<ларацин.

Г-н КАМИНСКИй (БМОРУССI{ая СовеТСI{3Я

Социалистическая РеспуБЛiIша) заявляет, что оп

воздержался при ГОJIOсовании по проекту декда

ра·ции, так I{aK' считает его неудовлетворнтель

ным. Пр'оект не гарантирует прав человека, по

тому что не обеспеЧllюает их осуществления; бо

лее того, он не признает пра'во защиты ШЩIЮ

иальн+ой культуры.

Г-н Каминский считает, что статьи 11 и ]2 про

екта, предста+вленного Подкомитетом, предстив- I

ляют собой нарушение суверенных прав госу

дарств. Более того, не предусмотрено положение

о борьбе с фашизмом, а в такое время это осо

бешl'O приск'Орбно.

Исходя из этого, делегация БеЛОРУСС!ЮII сер

считает необходимым поддержать проект резо

люции Советского Союза об отсрочке OI\OIPIa
тельного принятия декларации.

Г-н ДЕМЧЕНКО (УКРЮlНская СоветскаА Со

циалистическая Республика) заявляет, что де

легация Украинской ССР воздержалась при го

лосовании по проекту декларации по тем же са

мым мотивам, К:О1'орые 'ИЗЛОЖил преДСТtIВIIте,lЬ

Советского Союза.

Делегация Украинской ССР поддерживает тз/{

же предложение Советского Союза об о'ГСrОЧI<е

принятия проекта деI{ларации Д'О следующей сес- .
сии Генеральной Ассамблеи.

Г-жа РУЗВЕЛЬТ (Соединенные Штаты Лме
рИ!ш) полагает, что принятие декларации ЯIЗIIТСя

ОДНIИIМ из величайших достиженнй сессии, и СЧ/l

тает, что не может быть и речи о пересмотре ре

шения, принятого Комитетом.

Г-н БОГОМОЛОВ (Союз Советских Социа.1Il

стическнх Республнк) заявляет, что цель IIIюеI{-
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та резолюции Советского Союза - улучшение

текста декларацИlН.

Представитель Ооед'иненного КоролеВ1ства,

г-жа Корбет, указала на некоторые улучшения,

которые она ,считает желательными; подобные

замечания сделаны и другими делегациями. Да

лее, Комитет не сумел принять решения по таК/им

важным вопросам, как вопрос о гражданстве и

национальных меньшинствах; в декларации нет

ни одного слова 'о защите национальных мень

шинств. Однако этот вопрос обсуждался Коми

тетом и был передан в Подк'Омисшuю по преду

п режден'Ию дискриминации и защите меньшинств

н а том основании, что имеющаяся документация

недостаточна.

l<омитет не определил, что декларация должна

быть принята на теlсущей сессии Генеральной

Ассамблеи, а для обсуждения беСЧИСЛбННОГО мно

)кества вопросов остается только четыре дня.

Г-н АКИНО (Филиппины) полагает, что пред

ложение Со'ветского Союза неблагоразумно, оно

представляет 'вызов добрым намерениям членов

Комитета. На декларацию затрачено два месяца

работы. Человечество долгое время нуждалось в

хартии пра.в человека, являющейся необходимой

основой 'общего порядка в мире.

ЯСНО, что делегация Советского Союза счита

ет декларацию недостойной одобрения только по

тому, что она желает 'Внести ,Иiзменения в этот

Д'о]сумент.

Представитель Советского Союза заявил, что

деIсларация не обеспечивает защиту меньшин'ст'В,

однан:о большинство членов Комитета согласи

дось с тем, что это особый вопрос, и даже сомни

теJlЬНО, должен ли он входить в декларацию.

Делегащия Филиппин будет голосовать против

п роекта резолюции Советского Союза и реши

.ельно настаивает на том, чтобы не предприни

!\'[ аJЮСЬ никакlИХ шагов, которые могли бы пр'иве

С-ГИ IС задержке принятия декларации.

Г-н КАССЕН (Франция), ссылаясь на предло"

)кенис СОВСТСlЮГО Союза, заявляет, что делега

ЦИЯ Франции считает необходимым поддержать

решение Т'ретьего Iюмитета по проекту всеобщей

де]сларации. Этот текст, являющийся плодом

трехлетней работы ОргаНII'\lзации Объединенных

Наций, д'олжен быть передан на утверждение

Генеральной Ассамблеи.

Ни один документ, основанный на компромис

се, не может быть совершенным. Многие поправ

ки Франции, как и поправки Советского Союза,

были отвергнуты Комитетом. ОднаIЮ речь идет

не об отдельных поправках, а о проекте деклара

rнiИ в целом. Дальнейшее обсуждение документа

толы<о ослабит его.

I<ОМ1итет должен закончить свою работу и

взять на себя ответственность. Приннв деклара

ЦИЮ на текущей сессии, Генеральная Ассамблея

позволит Комисси'и, I<оторая должна собраться

в апреле 1949 года, сосредоточить' свое внимание

на разработке проектов пакта и проекта положе

ния о мероприятиях по проведению его в жизнь и

тем самым объединить усилия в этой области.

Если Комитет отступит от С'воего решения и
приостанО'вит свою работу, не достигнув каl(ИХ

либо конкретных результатов, может создаться

чрез'Вычайно опасное положение. Такие действия

окажут пагубное влияние на общественное мне

ние.

Поэтому г-н Кассен будет возраfкать против

любого предложения об отсрочке принятия деI<

ларации.

Г-н БОГОМОЛОВ (Союз СоветCJ(ИХ Социали

СllИlческих Республик), отвечая представителю

Филиппин, говорит, ЧТО доводы последнего нело

гичны.

Принимая во внимание недостаТICИ декларации,

делегация Советского Союза считает, что ее прп

11 яllИlе , возлагающее на Комитет большую ответ

ственность, следует отложить, с тем чтобы мож

но было улучшить текст. Г-н Богомолов не раз

деляет пессимизма тех, кто считает даJlьнейшее

обсуждение документа бесполезным. Напрот"lВ,

есть все основания ожидать, что дальнейшее изу

чение документа может привести к определенным

улучшениям и можно будет ДОС'J1И1гнуть большего

согласия по некоторым из его положений.

Г-н КАРРЕРА АНДРАДЕ (Эквадор) заявляет,

что отсрочка принятия проекта декларации уси

лит беспокойство народов мира и уронит престиж

Организации Объединенных Наций в их глазах.

Более того, такое действие будет незаконным, по

скольку Комитет уже принял проект деI<ларации.

Пусть текст деI<ларации несовершенен н ме

стами не совсем удачен, но его принятие знаме

нует собой шаг вперед, так как это первый слу

чай международного соглашения, направленного

на защиту прав человека.

ДелегащИ!о Эн;вадора не вполне удовлетворяет
TeI<cT декларации, особенно статЬ'и 20 и 23, и она

сожалеет, что стать>! 1 не содержит ссылки на

преамбулу Американской декларации прав и обя

занностей человека, прин>!той на IX Междуна
родной конференции америкаНСЮI,Х государств.

Однако следует заметить, чтО Комитету было по

ручено изучить и, если необходимо, улучшить

текст, представленный Генеральной Ассамблее

Эконом'Ическим'И Социальным Советом. Э11It ПОJI
номочия не могут быть изменены. Р а бота за 1<0 н

чена, и проект декларации должен быть передан

Генеральной Ассамблее для окончательного при

ня·тия. Заинтересованные представители госу

дарс'flВ могут ИЗЛОЖIИiТЬ свою точку зрения перед

Генеральной Ассамблеей. Од:наIСО Третий КОМИ

тет не должен 'Изменять свое решение.

В заключение г-н Каррера Андраде З<lЯВЮIет,

что принятне всеобщей декларации прав челове

ка поможет устранить чувство неуверенности и

страха во всем мире.

511



Г-жа РУЗВЕЛЬТ (Соединенные Штаты Аме

рюш) обращает внимание Комитета на то, что

его работа еще не окончена.

Она выражает сомнение по ПОВОДУ того, что

Комитет сочтет необходимым пересмотреть ряд

статей проекта декларации, как это утверждает

ся в проекте рез'олюции COBeTcI(Oro Союза.

Поэтому г-жа Руз'вельт вносит предложение

прекратнть прения.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование пред

ложение Соединенных Штатов о преI<ращении

прениЙ.

Предложение nринuмается 27 голосами про

тив 6 при 1 воздержавшемся.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, отмечая, что для принятия

проекта резолюции Советского Союза (А/с.З/407)

требуется большинство в две трети голосов, ста

вит его на голооование.

Проект резолюции отклоняется 26 голосами

против 6 при 1 воздержавшемся.

110. Свобода информации: доклад Экономическо

го и Социального Совета (А/631)

Г-жа РУЗВЕЛЬТ (Соединенные Штаты Аме

РИIШ) зая'вляет, что ее делегация испытывает

глубокую неудовлетворенность '8 связи с тем, что

на этойсесси'и Генеральная Ассамблея не смо

жет рассмотреть, принять и открыть для подпи

сания три проекта l~онвеНЦИIИ о свободе инфор

мации.

Делегация Соединенных Штатов считает этот

вопрос одним из важнейших пунктов повестки

дня текущей сессии Генеральной Ассамблеи IИI по

JlaraeT, что вопрос о правах человека подает

большне надежды для всестороннего положи

тельного решения. Как уже отмечала г-жа Руз

вельт по другому поводу, сохранение свободы че

ловека я-вляется одной из важнейших проблем

современности.

Декларация прав человека н конвенции о сво
боде иНформации ЯВЛЯlOтся неразделимыми ча
стями вопроса о правах человеI<а, стоящего на

повестке дня Комитета. Затянувшееся обсужде

ние первого вопроса не оставляет Комитету вре

мени, достаточного для того, чтобы рассмотреть

второй воп рос.

Соединенные Штаты, как и большинство стран

мира, верят 'в свободу информации и полагают,

что очень важно наЙТIИ наилучшие средства, что

бы быстро и эффекти'Вно завершить работу над

конвенциями и передать их правительствам для

ратификации.

СВОИМ участием в работе Организации Объе

диненных Наций СоединенныеШтаты старшотсн

внести свой вклад в дело достижения мира и де

мократии 130 всем мире. Если необходимым усло

вием для достижения мира является междуна-

родное понимание, то свобода информации Иl\,!ееr

большое значение для достижения обеих целей.

Поэтому Соединенные Штаты считают, что саМОil

важной задачей Организации Объединенных На

ций я'вляется обеспечение права общества быть,

полностью информированным.

Убежденная в том, что неJJЬЗЯ ОТl<ладывать

ра'ссмотрение этого вопроса до следующей сес

сии Генеральной Ассамблеи, делегащия Соеди

ненных Штато'в присоединила'сь к странам, под

держивающим проект резолюции (А/С.З/374),

в котором предлагается созвать 28 марта 1949
года специальную конференцию в Лейк Соксессе.

Поэтому г-жа Рузвельт в соответствии с пра

в,иmом 105 правил процедуры I:IН'ОСИТ предложе

ние перенести прения по пункту 3 повестки ДНЯ

Комитета на вторую часть третьей сессии Гене

ральной Ассамблеи и рекомендует поставнть

этот вопрос пер,вым на повестку дня Третьего ко

митета.

Г-н НОРЬЕГА (МеI<сика) отдает должное д.е

легации Фили,ппин за то, что она первой в 1946
году внесла предложение по вопросу о свободе'

информации.

Он соглашается 'С замечаниями представители

Соед:инен,ных Штатов, г-жой Руз'вельт, н поддер

живает ее предложение о перенесенин пр~ний по

ПУНI<ТУ 3 на вторую часть третьей сессии Гене

ральной Ассамблеи.

Г-н Норьега не может, однако, поддержать

проект резолюции COBeTcl<Ofo Союза (А/С.З/

389), предлагающий отложить обсуждение этого

пункта до четвертой сессии Генеральной Ассамб

леи, ибо это означало бы, что Организация 06ъ

eДlJ1'}leHHbIX Наций не спра'вилась со своей зада

чей. Овобода информации - это динамичное по

нятие, и она требует быстрых II энергичных дей-

ствий. .

Перенесение прений по данному пую<ту на 13то

рую Ч3lCть 'сессии даст Третьему КОМИiтету возмож

ность уделить этому вопросу необходимое вре

мя и позволит правитеЛЬС'J1вам назначить в (шче·

стве своих представителей ЭI<спертов, способllЬ!Х

досконально разобраться в этом 'вопро'Се.

Г-н ТУРРОТТ (Канада), напоминая о ПОЗIIЩЩ

занятой ранее его делегацией по отношению к из

менению очередности пунктов повеСТЮI дня Ко

митета, заявляет, что, учитывал значение, при

даваемое делегацией Канады проеI<Там (юнве,,

ций, она выс'Око ценит инициативу делегащlИ Со

единенных Штатов по данному вопросу и под

держивает ее предложение.

Отвечая г-ну РОЩИI-IУ (Союз Советских Со

циал'ис,ичеСI<!ИIХ Республик), ПРЕДСЕДАТЕJ1Ъ

поясняет, что между предложен'иями СоеДНIIСН

ных Штатов и СовеТСI<ОГО Союза существует раз

ница. В т'О время I<aI< Советский Союз предлагает

снять воПр'OIС с повестки дня Генеральной Acca)l

блеи и передать его в ЭI<ономнчеСI<ИЙ'И СОЦJl<1.'lЬ

ный Совет, Соединенные Штаты предлагают

512



тол!'ко перенести прения по этому вопросу, кото

рыII останется на повесше дня Генеральной Ас

с а мблеи. Предложение Ооединенных Штатов но

сит процедурный характер 11, следовательно, име

ет ПРИОР]Иlтет над другими предложениями.

Г-н РОЩИН (Союз СовеТСI~ИХ Соц:иалистиче-
, СНJИХ РDспуБJ!'НК), напоминая о заявлениях пред

ставнтелей ряда стран на предыдущем заседаю!]и

о нежелательности перегрузки повестки дня Ге

нераJ!ЫЮЙ Ассамблеи, заявляет, что делегация

Советского Союза, принимая во внимание мно
л{ес1'В'О других вопросов, которые Комитету пред

стоит рассмотреть на второй части третьей сес

ели Генеральной Ассамблеи, возражает протнв
предложения Соединенных Штатов.

Таким образ'ом, данный вопрос в соответствии
С процедурой, принятой Конференцией по свобо

де информациlН], следует передать в ЭIЮfIOмиче

с KHii и Социальный Совет.

Что касается возражения о том, что принятие
п рое[(та резолюции Советского Союза затянет

р аССl\lQтреиие вопроса Генеральной Ассамблеей,

то г-н Рощин отмечает, что Эконом'ичес](]ий и Со

цяальный С'овет соберется до начала второй ча
сти третьей сессии Генеральной Ассамблеи.

Г-н К,Аминекий (БеЛОРУССlсая Советская

Социалисти:чес]{ая Республика) заявляет, что

предложение СоеДlI1I!-rенных Штатов 'имеет две сто

РОНЫ. Первая сторона, касающаяся отсрочки пре

JI н 11, ЯВJJЯется процедурной; вторая сторона, ка

сшощаяся ·органа, который должеи рассматри

в ать этот вопрос, затрагивает существо вопроса.

После приняТ'ия решения по процедурной ча

СТИ предложения Соединенных Штатов Комитет

должен переЙ'l1ИI ко второй ч3'с'ги, однако проект

резолюции Ооветског-о Союза, который был пред

ставлен раньше, должен рассматриваться пер

вым.

Предложение Советского Союза более пред

п очтнтельно, та J{ как 'Оно отвечает обычной про

цедуре Организации Объединенных Наций, пре

дусматривающей пред,варительное рассмотрение

вопроса Экономическим и Социальным Советом.

ПОСIЮЛЫСУ Совет не ,сумел рассмотреть два из

трех прое]{Тов КОНlвенций о евободе информации,

ему следует предложить закончить рассмотрение

. этого вопроса, а затем передать свои замечания

Генеральной Ассамблее, работа IС'ОТОРОЙ будет

тем самым значительно облегчена.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит на голосование пред
ложеI-Jlне Соединенных Штатов.

Предложение nРЦНllм.ается 28 голосами nро

т ав 8.

Г-[-! ДЕУС (Бельгия) ~отел бы пояснить моти

вы С8'оего голосования.

Делегация БеJIЬГИИ IПjJlИI-JИмала активное уча

CTl-Iе в работе Конференции по 'Свободе информа

ЦИИ. Она не поддержала прое!ст резолюции, пред

л агаlOЩ'ИЙ перенести волр:ос на специальную

l{онференцию (А/с.З/З74 и А/с.З/374/Согг.1), по-

1'ОМу что полагает, что в Организации Объеди

ненных Наций наблюдае'Гся ОпЗ'сная тенденция

к у'величению ЧМ'сла международных Iюнферен

ции, IЮТО'Рые не всегда IJ1РЮЮСЯТ конкретные ре

зультаты. Такая практика создает таlOке труд

ности для малых стран как по'Гому, что они не

Р3'спол~гают достаточным количеством предста

вителеи для учжтИ,я 'в этих конференциях, так и

потому, что овязанные с Эl1ИМ расходы ложатся

тяжельщ бременем на их бюджеты. Поэтому \Де

JIегация Бельгии 'Выступала против проекта ре
золюции.

Положение изменилось, !~oгдa Генеральная'
Ас'самблея решила провести вторую часть своей
сеосии в Лейк Соксессе 'в апреле 1949 года. Де

легация Бельгии тщательно обдумала новое

предложение и пришла к выводу, что оно стра

дает теми же недостатками, что и первое. Воз

можно, что в апреле Комитет будет обсуждать

вопрос о СlВободе информации так же долго, как

он обсуждал на текущей сесси'Ивопрос о пра'вах
человека, особенно если учесть, что Экономиче

ский и Соци альный Совет одобрил тол ько один
из трех проектов КОlIlВеш.щЙ,

По Э110Й ггричине Г-'Н Деус не М'ог под,держать.

предложение предста]вителя Соединенных Шта

Т'ОВ.

Г-н МЕНСЕЛЬ (Польша) говорит, что он го

.110совал проти'В IJ1редложен'Ия Соединенных Шта

тов, так как хотел найти наилучшую процедуру

ра'С'смотрения конвенций. Он 'считает предпочти

телЬ'нымслеЩОlВать обычной процедуре, передав

вопрос ЭIюномичесrюму и Социальному СОl3е1'У.

Г·н ГРIOМБАХ (Франция) заявляет, что де

легация Фра'НЦИИ I10Jюсовала за предложение

Соединенных Штатов не потому, что она недо

оцен'И]вает неотл'ожный характер вопроса или

важность связанных с ним проблем, а потому,

что убеждена в невозм,ожности достаточно под

робно рассмотреть три проекта конвенций в

течение остаIВШИ~СЯ нескольких дней первой ча

сти сессии. В с'вязи с этим необ~одимо обсудить

методы работы Организации Объединенных На

ций при расС'мотрениоИ проблем такого сложного

ха рактер а.

Г-н Грюмбах подчеркивает, что решение, кото

рое предстоит 'Принять по IюнвеIЩИЯМ о С130боде

информации, представ'Ит первый случай практи

ческ'Ого применения статьи 20 всеобщей декла

рации прав человека; это решение будет иметь

величайшее значение, а потому предшествующие

ему прения следует перенести на вторую часть

сессии.

ПРЕДСЕДЛ,ТЕЛЬ обънвляет о прекращении

прениЙ.

Он полагает, что I<омитету, возможно, инте

ресно заслушать некоторые статистические дан

ные, с:вязанные С декларацией.

Вопро'су о праlвах челавека было посвящено

восемьдесят пять заседаний Комитета. Среднее'
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число членов Комитета, присутствовавших во

время голосования и принимавших участие в

нем,- 41, среднее число отсутствовавших членов

l<омитета - 17. За принятне статей голосовало

вореднем 36 членов I(омитета, против - 1,5 и

воздержал-ось 3,36. Тан!Им образ'ом, ч'И'сло голо

совавших за в среднем составляет 88,1 процента;

голосовавших против - 3,7 процента, воздер

жа.вшихся - 8,2 процента. Результаты оконча

тельного голосовани,я по проекту декларации сле

дующие: голосовало за - 29, никто не голосовал

против, воздержалось - 7.

11 t. Глава 11I доклада Экономического

и Социального Совета (А/625)

Г-н ДЕСАй (Индия) выражает сомнение в це

лесообраЗlНОСТ1И от!~рытия Гlрен'ий по пр'оеIпам

реЗОJШЩИЙ, П1редстаlвленных I(ом'итету. Гла'ва 11I
до!{лада Экономического и Социального Совета

включает важные вопро'сы, обсуждение которых

неизбежно потребует зна'чителыIOГО времени.

Поэтому г-н Десай предлагает перенести нх

обсуждение 'На вторую часть третьей ,сессш! Ге

неральной Аосамблеи, КО110рая ООСТОИl'ся в апре

ле 1949 года. Бсли нужно, он внесет по этому

вопросу официаль,ное предложение.

Г-н ГРЮМБАХ (ФранЦ'!IЯ) поддеРЖltшает

предЛ'ожение предста'в'ителя Индии. За время,

оставшееся до окончания перВ'оrI части сессии,

Комитет не см'ожет пре:ЦСТВIВИТЬ Генеральной Ас

самблее каких-либо полезных заключений.

Г-н Грюмбах готов согласнтЬ'ся с тем, чтобы

раССМiQтрение этюго вопроса было отложено на

ВТОРУЮ чаlСТЪ 'Гретьей сеоС'ни.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ,считае1, что ПQlвестка вто

рой чаСl1И сесоии, вероятио, будет та к же пере

гружена, как и повестка первой части.

Он напоми'нает Комитету, что глава 111 докла

да Экономического и Социального СО'вета содер

ж'ит бюджетные вопросы, KOTQpbIe должны быть

раСlQмотрены немедленно. В прю'ГН'вном слущае

органам, 'iЮ1'о-рые зависят от решения этих 'ВО

ПрОСТQiВ, будет 'трудно продолжать работу.

Пре,п:седатель предлагает Комитету пред'ста

вить пре,п;варитель'ный до[{лад,В котором было

бы указано, что Комитет одобряет ПУНI<Ты гла

вы III, имеющие финансовые последствия.

Г-н ДЭВИС (Соединенное Королевствю) спра

шивает, I{аК!ие 1J30ПРОСЫ, содержаЩI1€'СЯ в гла

ве 111, имеют финансовые последствия.

Г-н ХЕССЕЛЬ (Секретарь Комитета) поясня
ет, что Пятый !IOмитет ож'Ищает решения Треть

его комитета по главе 111 ДОI(лада Совета.

С проблем,ой финансирования связаны вопро

сы о нарIЮllичееких средствах, раздел о свободе

информации, ,вопрос о международных научно

исследовательоК!их лабораториях, та часть «Еже

годника по п.равам человека», I<:оторая связана с

обзором юриспруденции, результаты работы ко.

МiИССИИ по изучению последствий жевания листь.

ев кока в Перу, раздел об эмиграции. Требуемые

суммы составят приблизительно 84000 дОлла

ров.

Г-н УАТТ (АВ'Сl1ралия) отмечает, что Экономи

ческий и Социальный Совет начнет работу ДО

второй части третьей сессии Генеральной Ассам

блеи и, ПО-IВИДИМОМУ, предпр'имет tдальнеЙlllИе

дей'С'гВlИЯ по некоторым пунктам доклада.

Г-н ДЕУС (Бельгия) заявляет, что проект ре

золюции Бельrии, предлагающий назначить ко

митет ЭIQспер1'О'В по проблеме рабства (А/С.3}

293), O'CI-!'CJIвьгвался на двух сюображениях: 'ВО

пер'вых, Iti'CХОДЯ из практики, котор'ой следовала

Лига НаЦИЙ,учредившая комитет по изучению

проблемы рабства; во-вторых, исходя из статьи

5 проекта всеобщей декларации прав человека.

Г-н Деус соглашается с замечаниями представи

телей Индии и Франции; совершеННQ очевидно,

что в настоящее время нет возможности занять

ся этим вопросом.

Есть еще один вопрос, связанный со второй ча

стыо сеСОИI1. На повестке ДНЯ I(омитета будет

стоять очень важный вопрос, а именно вопроо о

свободе информации. Г-н Деус опасается, что

рассмотрение ряда предложений будет снова от

ложено. Поэтому 'важно, чтобы авторы проеr(ТО!l

резолюций старались облегчить работу Комитета

и Генеральной Ассамблеи.

Предстанитель БельГ'Ии предлагает исключить

пер'вый пункт 'проекта резолюции, а второй пункт

изл·ожить 'в следующей реда IЩИИ:

«Генеральная Ассамблея

предлагает Экономическому и СОЦlIальному

Совету изучить rrроблему раБС1'па на овоей сле

дующей сеаоиИ».

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ предлагает, чтобы резолю

ЦИЯ также поручала Секретариату подготовить

документацию, !<оторая помогла бы ЭIюномиче·

скому и Социальному Совету в изучении данной

проблемы.

Г-н ДЕУС (Бельгия) согла'сен с тем, что бу

дет полезно, если Секретариат ПОДГОТQ'вит тако

го рада документ, нооомневаеl1СЯ 'в необходимо

сти упоминания об этом в пр'оекте реЗОЛЮЦНlI.

СоО''ГветС''Гвующа я документация может быть

преДСТ8'влвна Се!rретариатом, когда Экономиче

ский и Gоu;иалЬ'!{ый Совет Пр'и'ступит I< рэ'оомот

рению дашюпо 'вопроса.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ зачитывает следующий

проект ре3'ОЛЮЦИИ, касающиЙ'ся бюджетной сто

роны главы II1 доклада Совета:

«Генеральная Ассамблея

принимает к сведению главу III доклада Эко

НОМlИчеСI<О'ГО и Социального ,Совета».

Если желательно, можно добавить следующее:

«откладывает на вторую часть третьей сессии
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,111 Заседание закрывается в 18 час. 20 МИН.

112. Глава 111 доклада Экономического и Соци
ального Совета (А/625) (nродОЛ:Jlсенuе)

СТО ВОСЬМИДЕСЯТОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Среда, 8 декабря 1948 года, 11 ttac,
дворец ШайЬ, Парuж

Председатель: г-н Эмиль СЕН-ЛО (ГШ1Ти);
затем г-н Шарль МАЛИК (Ливан)

Ввиду отсутствия Председателя его А!есто за
нимает Докладчик, г-н СЕ!1-ЛО (Гаити).

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ оообщает, что на рассмот
рение Комитета пред:ста'влеllbJ прое](ты резолю

ций Фра'нции (А/С.З/290) и Ли'вана (А/С.З/408).
I(poMe того, делегация Бельгии представнла по

п'равку (А/с.З/293) к рез'олюции Франции.

Г-н Малик, Пред:седатель Третьего [('омитета,

внес предложенме (А/С.З/409) Отложить рас

смотрен'И е этих реЗОJI[О~ИЙ на вторую часть тре

тьей сессии.

Г-н ГРIOМБАХ (Франция) отмечает, что за

седание Комитета ШJчалось очень поздно, ВСJlед

ст'в'ие чего было трудно достигнуть J~BopYMa, и

спраШИ1вает, целесообразно ли при таких уrсло

в'иях начrинать работу. Кр'оме того, если Комитет

начнет работу, он должен будет передать на рас

смотрение ГенералЬ'ной Ассамблеи решения, ]\0

торых достигнет. Но повестка дня Ассамблеи

очень перегружена, а число ее заrседаний ограни

чено.

Если делегации желают также получить общее

представление о всей работе, проделанной раз

личными Iюмитетами в течение пер'вой части сес

сии, они должны обязательно посещать заседа

ния Генеральной Ассамблеи. Поэтому многие

представители не смогут регулярно принимать.

уча'стие в работе Третьего I~омитета.

Исходя из этого, Комитету целесообразно за

кончить С'ВОJO работу на на'стоящем заседании и

составить перечень важных вопросов, которые·

он обсудит на !Второй чаС11И третьей сессии.

Г-жа БЕРНАРДИНО (Доминиканская Рес

публика) поддерживает предложение представи

теля Франции. Она полностыо согласна с его за

мечанияМlИ в отношении кворума и ,обязанности

делегаций посещать за'седания ГенераJJЬНОЙ Ас

самблеи.

Работа Комитета над декларацией прав чело

века настолько затянулась и велась так кропот

ливо, что осталась мал'о времени дл я глубокого

изучения но'Вых проблем.

Г-н ПЕРЕС СИСНЕРОС (Куба) полагает, что

условия, в которых приходится работать Коми
тету, совершенно неУIДOlвле1'IJюрительны. В част
IЮСТИ, он указывает на малое число представи

телей, фактически принимающихучастие D голо

совании. Кроме того, на повестке дня ГенеDаль-

г-н Дэв'Иrс ГО1'ов принять проект резолюции

Бел'ЬГ1lИ с ПlOlПра'вк'оЙ.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ стапит на ГОЛ/QIсо:вание пред

ложение отлож'ить знседанl]е.

Предложенuе nрuниА1ается 18 голосами nро

TIl8 9.

Г-н ДЭВИС (Соединенное :К'ОролевсТlВО) пюд

держивает предложение Председателя. Здесь

было сказано, что, если Комитет желает продук

тивно продолжать авою работу, ему следует

принять 1< CJведению доклад. Однако многие

пункты гл fllBbI III уже раосмотрены. С другой

, стороны, если KOM!I'ITeT пр'иступит I{ обсуждению

еще ие расомотренных пункто'В, последуют дол

D ГlIе и запутанные прения.

r

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ставит проект резолюции

• j Бельгии (АjС.З/29З) с попраВl<ОЙ на голосroва
нне.

Проект резолюции nршшмается 30 голосами

при 3 воздержавишхся, причем никто не голосо

вал против.

Г-Н МОРОЗОВ (Союз Ооветских Социалисти

ческих Республик) поддеРЖ1и'Вает предложение

Бельгии о переtl1.аче вопроса о ра'бс'Гве на рас

смотрение оргаiJПJ, ]Ю1'орый специаш~I-!'О занимает

ся ЭКОIюмичеСIШМИ 11 социальными lJЗ'Q,просами.

рассмотрение проектав резолюции, представлен

ных в CJвязи С главюй 111 ДОJ(лада ЭJ(онrомичеСJ(О

ГО И Социального Совета, которые не были рас
смотрены».

Г-н ГРЮМБАХ (Франция) полагает, что,
УПРОСПIВ проеI{Т своеи резолюции, предст3'ВИ

тель Бельгии лишил ее прежнего значения. Ста

новится все более очевидным, 'Ч"го :Комитет не мо

жет рассмотреть таlше важные прюекты в остав

шиеся несколыю дней.

Ои надеется, чтО :Комитет примет предложение
Гlредставителя Индии.

Г-н ДЕСАН (Индия) говорит, что проект реЗIQ

,Тfюцин, предложенный Председателем, поз'в'олит

Комитету преодолеть фишшс'овые трудности, от

меченные СеJ~ретариатом, а также пред:ста'Вите

лямн Индии, Франции и Бельгии.

ПроеI<Т резолюuщи Франции (А/С.З/290) вклЮ

чает основные ПрТНЩИПЫ, I{Jоторые, вероятно, вы

зовут ПрОДОМЮIтельные прения, поэтому нет

смысла наЧJН1ать прення на данном этапе.

l'

1. ,

Ь

Г-Н АЗI-(УЛЬ (Ливан) предстаrВulяет проект

резолюции (А/С.З/408), о"Гносящийся к главе 1II
.. ДОI{лада Экономического и Социального Совета.

Г-Н КАРРЕРА АНДРАДЕ (Эквадор) предла

il гает отложить заседание, чтобы предоставить

). делегациям время для изучения проекта резолю

• цаи Ливана.

о·

с:

515




